
«Здоровый ребенок» 
ПРОГРАММЫ 

В канун Дня защиты детей на расширенном заседании 
правления Магнитогорского отделения Российского 
детского фонда подведены итоги реализации между
народных программ фонда в нашем городе. 

Одна их них - «Здоровый ребенок». По словам директора про
граммы главврача детской больницы № 3 Елены Виноградовой, в 
Магнитке соблюдают права детей на медицинское обслуживание. 
Детские лечебные учреждения города полностью обеспечены ле
карственными препаратами. Как показала всероссийская диспан
серизация, уровень работы педиатрии в Магнитогорске соответ
ствует российскому. Однако, по статистике, больше всего в Маг
нитке болеют младенцы и подростки, только один младенец из ста 
рождается здоровым. Малышей выхаживают всем миром и к 
году здоров каждый десятый. Затем идет период стабилизации. А в 
подростковом возрасте ребенок вновь начинает болеть. Согласно 
Международной конвенции о правах ребенка, на которую в своей 
деятельности опирается фонд, ребенком является человек, не дос
тигший восемнадцати. Конечно, подросток декларирует свою 
взрослость, но остается ребенком и нуждается в защите своих прав 
со стороны родителей и государства. Именно подростки оказыва
ются самыми незащищенными в области социальных и духовных 
прав, права на здоровье. 

Миссия программы «Здоровый ребенок» не только в том, чтобы 
соблюдать права больных детей на медицинское обслуживание. Боль
ной ребенок, по мнению Елены Виноградовой, сегодня не обойден 
вниманием, для него работают поликлиники и больницы. А вот здо
ровый медицинским учреждениям неинтересен. В городе не хватает 
баз реабилитации, оздоровительных центров, в которых можно было 
бы закалить ребенка, укрепить и поддержать здоровье. 

Тему здоровья матери и ребенка продолжила председатель ко
ординационного совета общественного движения «Я - женщина» 
Мария Москвина, сообщив об уникальной программе ММК. на
правленной на поддержку материнства и деторождения. С 13 не
дель беременных женщин полностью освобождают от работы с 
сохранением заработной платы. При рождении ребенка каждая мать 
получает 10 тысяч рублей, затем до полутора лет ей буду! выпла
чивать ежемесячное пособие 500 рублей, до трех лет - тысячу. 

Мария Москвина и председатель магнитогорского отделения 
детского фонда Нина Велигон решили рассмотреть возможные 
формы сотрудничества в общем деле зашиты здоровья матери и 
ребенка. 

Многие дети сегодня нуждаются в психологической помощи. Они 
чувствуют прессинг как в семье, так и в школе. По материалам 
сайта «Наука и образование», 46 процентов опрошенных учителей 
не скрывают, что пользуются авторитарными методами воспита
ния. Исследователи отмечают, что в школах процветает «тотальная 
агрессивно-обвинительная позиция некоторых педагогов по отно
шению к старшим подросткам». По мнению известного ученого-
педагога Ш. Амонашвили, сегодня в школе доминирует «силовая 
педагогика». Известный детский врач С. Долецкий ввел в научный 
оборот специальный термин - синдром опасного обращения с деть
ми (СООСД). Он процветает в школе, семье, обществе. Медики 
утверждают, что есть заболевания детей, вызванные характером 
обращения с ними учителей. Например, дидактогенные неврозы -
на них приходится 35-40 процентов всех детских неврозов. 

Директор «Психолого-педагогических и развивающих про
грамм» детского фонда Людмила Боричевская возглавляет центр 
психолого-медико-социального сопровождения управления обра
зования Магнитогорска. Она считает, что сегодня личность ребен
ка заменена оценкой. Получаешь пятерки - хороший, двойки 
плохой. Провозгласив идею о развитии ребенка, школы практи
чески перешли к натаскиванию. Бесплатное психологическое кон
сультирование детей и их родителей, реализация программ детско
го фонда, просветительская деятельность призваны исправить эти 
негативные тенденции. Как показывает практика, Международная 
конвенция о правах ребенка по-прежнему неизвестна многим маг
нитогорским педагогам, медикам, работникам правоохранитель
ных органов, родителям и детям. 

В Магнитке осуществляются программы детского фонда «Со
циальное партнерство и творчество», «Верим в тебя! (работа с 
одаренными детьми)», «Россия 21 век. Профильные экскурсии и 
путешествия». Однако, по словам Нины Велигон, детские програм
мы разного уровня, от городских до ведомственных, часто дубли
руют друг друга, но при этом многие вопросы остаются обойден
ными. Задача городского отделения детского фонда - интегриро
вать программы и привести их в соответствие с основными поло
жениями конвенции, которую называют великой хартией вольно
сти для детей и мировой конституцией прав ребенка. Конвенция не 
является документом прямого действия, на нее сложно ссылаться 
в суде, однако именно она показывает, к чему стремится человече
ство в деле защиты детей. 

Евгения ШЕВЧЕНКО. 

беспечение, защита , участие 
Конвенция о правах ребенка была принята 20 ноября 1УХ9 

года и вступила в силу 2 сентября 1990 года. Это не столько 
перечень прав, сколько всеобъемлющий список обязательств, 
которые государства готовы признать в отношении ребенка. 
Конвенция ставит ребенка на центральное место в доме и обще
стве и исходит из того, что реализовывать основные права не
обходимо в комплексе. 

Вся гамма прав сгруппирована по трем категориям: обеспе
чение, защита и участие. Дети имеют право на обеспечение в 
самых широких пределах, начиная с имени и гражданства и кон
чая медико-санитарной помощью и образованием. Они имеют 
право на защиту от определенных действий, например пы гок, 
эксплуатации, произвольного лишения свободы и необосно
ванного лишения семейной заботы. Дети также имеют право на 
участие в решениях, касающихся их жизни, и на участие в жиз
ни общества. 

Конвенция базируется на четырех общих принципах: предот
вращение дискриминации, наилучшие интересы ребенка, пра
во на жизнь, выживание и развитие, участие детей в принятии 
решений, информирование детей об их правах. 

Хрупкое зеркало 
нашего общества 
Первого июня весь мир отмечает особый праздник -
Международный день защиты детей 

- Дети - это ведь действи
тельно наше вес, - говорит 
руководитель Челябинско
го областного отделения 
Российского детского фон
да, член Челябинского со
юза промышленников Вя
чеслав СКВОР
ЦОВ. - Каждый 
из нас, достигнув 
о п р е д е л е н н о г о 
возраста или сте
пени зрелости, в 
какой-то момент 
н а ч и н а е т ж и т ь 
интересами детей, 
что по сути абсо
лютно верно: без 
них нет буду
щего , нет цели, 
ради которой , 
собственно, и живет любой 
человек. 

- Вячеслав Николаевич, 
мы часто говорим о защи
те д е т с т в а , не о с о б е н н о 
вдумываясь в смысл. Дей
ствительно ли дети нужда
ются в этом? 

- Всегда, во все времена, 
каким бы благополучным ни 
было общество. Ведь любой 
ребенок совершенно безза
щитен: дома, в школе, на ули
це. Его легко обидеть, ра
нить , н а н е с т и д у ш е в н у ю 
травму на всю жизнь. Ему 
как воздух нужны любовь, 
поддержка, терпение, кото
рых у взрослых, увы, не все
гда хватает. Хрупкое детство 
надо всегда поддерживать и 
защищать, вкладывать в де
тей как можно больше, что
бы получить потом адекват
ную отдачу. 

- А кто должен защи
щать? Власть, школа, се
мья? 

- Мы все. Семья, конечно, 
в п е р в у ю о ч е р е д ь , но и 
власть, которая несет ответ-
с гвенность за развитие и со
стояние гражданского обще
ства. Согласитесь, если у се
мьи нет возможности обеспе
чить детей книгами, компь
ютерами, дать возможность 
талантливому ребенку зани
маться спортом, искусством, 
учебой, это должна сделать 
власть. Что она, собственно, 
и делает. Ну и очень часто 
это забота благотворителей, 
которые во все времена су
ществовали во всем мире и 
шли в ногу с властью. Бла-
iотворительность для круп
ного бизнеса всегда была де
лом престижа, чести, свиде
тельством его значимости в 
обществе. Сегодня можно 
сказать, что в Челябинской 
области благотворительная 
деятельность стала явлением 
поистине массовым, что и яв
ляется с в и д е т е л ь с т в о м 
достижений и стабильности в 
сфере промышленного биз
неса. 

- Говорят, в Англии 
королева Елизавета патро
нирует около ста благотво-

Ребенку 
как воздух 
нужны любовь, 
поддержка, 
терпение, 
которых 
у взрослых, 
увы, не хватает 

р и т е л ь н ы х о б щ е с т в е н н ы х 
организаций, и эту королев
скую привилегию надо заслу
жить... 

- Правильно говорят. Хочу 
заметить, что благотворитель
ность - это все же веление 

души, осознанная 
необходимость. И 
по-настоящему та
кая д е я т е л ь н о с т ь 
возможна при усло
вии, что становит
ся необходимой и 
для действующей 
власти. 

Недавно я побы
вал в М о с к в е на 
международной ас
с о ц и а ц и и б л а г о 
творительных фон

дов. Делал там сообщение о на
шей работе. Так вот, Челябин
ская область - одна из немногих 
в России, где губернатором и 
з а к о н о д а т е л ь н о й в л а с т ь ю 
приняты местные законы по 
поддержке благотворительно
сти, где проводится бессрочный 
благотворительный марафон 
«XXI век - детям Южного Ура
ла», поддержанный всеми гла
вами традиционных конфессий. 
В области сформированы и 
отработаны эффективные фор
мы взаимодействия власти, биз
неса, общественных организа
ций. То есть создана система со 
всеми механизмами, технологи
ями такой деятельности. В ре
зультате в 2001 году на бла
г о т в о р и т е л ь н ы е цели было 
собрано 20 миллионов рублей, 
в 2003 году - в полтора раза 
больше, а в этом мы планиру
ем п е р е с т у п и т ь с о р о к а 
миллионный рубеж. 

Недавно в Магнитогорске 
собрались представители про
м ы ш л е н н ы х п р е д п р и я т и й : 
Магнитогорского металлурги
ческого к о м б и н а т а , ка
либровочного завода, метизно-
металлургического и других. 
Это было организовано благо
даря благотворительному фон
ду « М е т а л л у р г » , которому 
наш детский фонд делегировал 
свои полномочия. Обсуждали 
подготовку к Дню защиты де
тей. В результате 638 тысяч 
рублей уже переданы приютам, 
детским домам, школам, дру
гим детским учреждениям. При 
этом было сразу оговорено: все 
средства на подарки детям - не 
на ремонт, не на благоустрой
ство, а на то, что порадует их в 
праздник. 

- Что значит «делегирова
ли свои полномочия»? 

Н е в о з м о ж н о о б ъ я т ь 
необъятное: поэтому практи
чески во всех городах области 
у нас есть свои представители, 
которые замечательно справля
ются с возложенными на них 
о б щ е с т в е н н ы м и о б я 
занностями. Как правило, это 
руководители управлений соц
защиты, заместители глав адми
нистраций. 

- А в чем особенно нуж

даются сегодня ребятишки в 
детских домах, интернатах? 
Государство ведь неплохо за
ботится о них. 

- Д е т и сегодня, конечно, на
кормлены, одеты, сыты. Мы 
ушли от проблем первых лет 
перестройки. Но каждый ма
ленький человек - индивиду
альность. Он не хочет быть как 
все, ему необходимо чувство
вать, что он личность. Когда в 
одном из детских домов спро
сили, чего хочется ребятам, 
многие ответили: одежды. Кто-
то попросил спортивный кос
тюм, кроссовки, кто-то джин
сы, майки. Особенно подрост
ки. Некоторые пожелали инте
ресных книг. 

- Сколько работает ваш 
детский фонд? 

- Нынче отмечаем трехлетие. 
Это была инициатива област
ной власти, которая заключила 
договор с Альбертом Лихано-
вым, председателем Российско
го детского благотворитель
ного фонда о совместной рабо
те. Идея была поддержана со
юзом промышленников. Как по
казала жизнь, это правильное 
направление. Именно потому, 
что работаем мы в одной связ
ке с властью и бизнесом. Вре
мя, когда мы писали письма с 
просьбой о поддержке детей, 
фонда, ушло в прошлое. Четы
реста тысяч человек в прошлом 
году приняли участие в благо
творительной деятельности. 

- Ваш ф о н д з а н и м а е т с я 
только детьми, живущими в 
д е т с к и х д о м а х , п р и ю т а х , 
малообеспеченных семьях? 

- Нет, конечно. Хотя эти кате
гории мы выделяем особо. Но 
есть целая программа, приуро
ченная к десятилетию «Года се-
м ь и » . В М а г н и т о г о р с к е по 
совместной инициативе губер
натора области Петра Сумина, 
генерального директора ММК 
Виктора Рашникова проводит
ся беспрецедентная благотво
рительная акция по поддержке 
материнства. 

Естественно, всегда больше 
внимания уделяют тем, кому 
оно особенно необходимо в 
конкретный момент. Но многое 
делается и для обычных детей. 
Возьмите сельскую глубинку, 
где родители не в состоянии ку
пить ребенку книги, не говоря 
о компьютере. Поэтому мы по
полняем сельские библиотеки, 
а компьютеры устанавливаем в 
школе, п р и о б р е т а е м на не
сколько семей, чтобы дети мог
ли пользоваться ими по очере
ди. 

- Занятость подростков -
одна из главных проблем об
щества, с т о л к н у в ш е г о с я с 
наркотиками и другими опас
ностями века. 

- Мы возлагаем надежды на 
развитие детско-юношеского 
спорта. Привлекаем для этого 
все источники и возможности. 
Для примера: мы поддержива
ем х о к к е й н у ю к о м а н д у 

ЮУрГУ, но при условии, что
бы на этой же базе тренирова
лась и детская команда. И так 
во всем. Финансируем три цен
тра дзюдо, покупаем оборудо
вание, оплачиваем ставки тре
неров. Центры небольшие, но 
каждый отвоеванный у улицы 
ребенок - это все равно успех. 
И таких клубов, центров, пло
щадок становится все больше. 
Объединяемся, координируем, 
привлекаем спонсоров. Можно 
уже говорить о системе такой 
работе в Южноуральске, Сат-
ке, Магнитогорске, Аше, Зла
тоусте. В маленьких городах 
это проще, но и в Челябинске 
многое делается. Мы заключи
ли договор с главой города, 
п о м о г а ю т п р о м ы ш л е н н и к и , 
главы администраций. Главное, 
процесс идет. Только детско-
юношеским спортивным шко
лам выделено в этом году 4,5 
миллиона рублей. 

- Вячеслав Н и к о л а е в и ч , 
жизнь становится лучше. Но 
беспризорные дети... Почему 

же их так много? Это боль 
общества. 

- Эти дети не беспризорни
ки. Они - безнадзорные. Как 
правило, при живых родителях, 
которым оказались не нужны. 
Ежегодно в области проводим 
акцию по их выявлению, ста
вим на учет, как правило, от 
1100 до 1350 человек. Сейчас 
делаем упор на реабилитацион
ные приюты, куда таких детей 
помещают, а потом определя
ют их дальнейшую судьбу. Это 
очень важное звено. Я только 
что вернулся из Нагайбакско-
го района, познакомился с ра
ботой такого учреждения. Чест
но говоря, был поражен. Дети, 
брошенные родителями, на са
мом деле с прекрасными воз
можностями. Они талантливы, 
п р е к р а с н о п о ю т , т а н ц у ю т . 
З д е с ь р е б я т и ш е к с у л и ц ы 
б у к в а л ь н о о т о г р е в а ю т , 
о т к а р м л и в а ю т , о к р у ж а ю т 
теплом. И многие из них да
леко не б е з н а д е ж н ы . Через 
приют прошли больше трех

сот детей, которых затем ус
т р о и л и в д е т с к и е д о м а , 
профтехучилища, а некото
рых вернули в семьи после 
предварительной работы. 

- Вячеслав Николаевич, 
что для вас лично День за
щиты детей? 

- Д л я меня это время отче
та, подведения итогов рабо
ты фонда. И начало старта 
новых идей, новых добрых 
дел. Мне хотелось бы, чтобы 
это был праздник для детей, 
которого ждали бы, как Но
вый год - с сюрпризами и 
подарками. 

И еще я хотел бы, чтобы 
каждый взрослый в этот день 
спросил себя: все ли я сде
л а л , ч т о б ы те м а л е н ь к и е 
люди, которые меня окру
жают, были счастливы? Бо
юсь, не каждый человек мо
жет на этот вопрос ответить 
утвердительно. 

Д е в и з н а ш е г о ф о н д а -
«Спешите делать добро». 

Лидия СТАРИКОВА. 

Откроется ли в Магнитогорске «Новая школа Платона»? 
ЭНТУЗИАСТЫ 

У Юрия Кудряшова на 
книжных полках уживают
ся труды по точным на
укам, металлургии - и фи
лософии, религии. При
сутствие книг по метал
л у р г и и , менеджменту , 
маркетингу понятно: всю 
жизнь проработал на про
изводстве, начинал с по
мощника машиниста домен
ного цеха, вырос до на
чальника отдела АСУ, ра
ботал главным специалис
том информационно-ана
литического отдела страте
гического развития ММК, 
а сейчас - ведущий инже
нер контрольно-ревизион
ного управления ММК. 
Зато каких он философских "Щ 
взглядов и вероисповеда-
ния, попробуй, догадайся Щ ; 
- здесь и Библия, Коран и 
Талмуд, шариат и Домострой. 
Юрий говорит, что верит в ре
лигию добра: добро есть мера, 
зло есть крайность. Ведь до ва

вилонского столпотворения и 
язык, и религия были едиными. 
А сейчас как раз такое время, 
когда пропасть между концесси

ями начинает сокращаться. 
Многосторонность его нату

ры проявляется не только на 
уровне книжных полок. Инже-
нер-комбинатовец, аналитик, 
человек науки и в то же время 
инициатор гостиной для твор
ческой интеллигенции «Чистый 
четверг», автор сборника фи
лософских эссе «Смыслы и ме
тоды жизни». Недавно он ре
шил открыть в нашем городе 
«Новую школу Платона», что
бы помочь вступающим в 
жизнь в освоении духовного 
наследия человечества. Ведь 
крепкие знания и хорошие оцен
ки, полученные в школе, от
нюдь не гарантируют успеха в 
жизни. Многие талантливые и 
умные дети не востребованы со
временным обществом. Траге
дия и для общества, и для ре
бенка, и для его семьи. По за
думке Кудряшова, в процессе 
обучения в школе Платона ре
бята смогут сформировать соб
ственную систему методов жиз
ни, стать устойчивыми к изме
нениям среды и в результате 

жить активной и счастливой жиз
нью. 

- Ваши будущие ученики -
юноши после девятого класса. 
Не лучше ли учить жизни ма
леньких детей - tabula rasa? -
спрашиваю я. 

Юрий Кудряшов обводит 
взглядом стены комнаты, на кото
рых постеры с ди-джеями, афиши 
дискотек. Это - сына. Петра Куд
ряшова. 

- Петру восемнадцать, он меня 
просит: научи быть стратегом. А 
научить этому невозможно. Уме
ние приходит с мудростью и жиз
ненным опытом. Чтобы понять 
жизнь, ее законы, нужна опреде
ленная база. 

- Группа в школе Платона 
формируется на платной осно
ве. А просветительская дея
тельность чаще всего бывает 
благотворительной... 

- У вас сад есть? Так вот, если 
кто-то саженец просит, обязатель
но заплатит за него хоть пятачок 

чтобы прижился. Кроме того, 
треть группы будет состоять из 
продвинутых воспитанников, ко

торые смогут заниматься бес
платно. 

- Учительские вакансии в 
вашей школе еще есть? 

Когда я учился в аспиранту
ре в институте проблем управ
ления Академии наук СССР, ис
кал себе научного руководите
ля по математике. Меня предста
вили ученому Павлу Пархомен
ко. Он меня выслушал и гово
рит: «Ладно, я тебя беру». А я 
ему отвечаю: «А я еще вас не 
взял». Он опешил, потом засме
ялся: «Ну спрашивай, что тебя 
интересует?» Так вот, учителей 
в школе Платона будут выби
рать ученики. И ничего, если 
учителя будут приходить и ухо
дить - останутся те, кто нужен. 
Гордое слово «Учитель» в на
ших школах разбили и унизили 
вдрабаган. Учитель и ученик 
должны быть родственными ду
шами. Пока у нас два препода
вателя: я, поэт и журналист Алек
сандр Павлов. 

- Какая в школе программа 
обучения? 

- Во-первых, предметы свобо

ды совести: рефлексия личнос
ти, религиоведение, божьи и 
мирские правила общежития 
людей. Во-вторых, спецкурс: 
учение о религии добра, диало
ги духовных наследников с уче
никами, индивидуальная мисси
онерская практика. В-третьих, 
два блока предметов, которые 
подбирались с таким расчетом, 
чтобы у учеников развивались 
оба полушария мозга. Левопо-
лушарные предметы: философия 
и диалектика, психология и инте
ресы, логика и классификация, 
математика и структуры, право 
и ответственность, системный 
анализ. Правополушарные пред
меты: музыка, поэзия, живопись, 
физкультура и танцы, этика и 
эстетика. Почему баланс так ва
жен? Современная цивилизация 
вывернута наизнанку: в ней про
цветает рационалистическое, кон-
структивное, технологическое. 
Развивая левое полушарие и иг
норируя правое, у нас отняли 
Божью искру. Но бесчувствен
ный человек - это монстр и урод. 
Бог дал нам два полушария, они 

должны работать и находиться 
в гармонии. 

- Это теория. А практичес
кая польза в чем? 

- Человек будет более успеш
ным в жизни и избежит серьез
ных ошибок. Приведу конкрет
ный пример. Знакомый предпри
ниматель начинает новое дело 
вместе с партнером. Спрашиваю: 
ты своему партнеру доверяешь? 
Отвечает: вроде, да. Спраши
ваю опять: а что интуиция тебе 
подсказывает? Но ведь интуи
ция - это так нерационально... 
Все закончилось тем, что парт
нер его обманул, предпринима
тель этот потерпел большие 
убытки, потерял квартиру. А 
человек с развитым правым по
лушарием учится доверять сво
им чувствам. Часто такое быва
ет в жизни - делаешь все вроде 
правильно, а удовлетворения 
нет. Наступает блокировка. Ду
маешь, как поступить дальше, и 
в этом открываются новые воз
можности для роста. 

Эти взгляды - не просто дек
ларация . В своих решениях 

Юрий Петрович часто опирает
ся на нерациональное, чувствен
ное. Выбирая место для занятий 
школы Платона, ориентировал
ся не на расположение здания и 
удобство аудитории, а на то, ле
жит ли к этому месту душа. Ос
тановился на Картинной галерее. 
Решил также, что воспитанника
ми школы Платона будут только 
юноши. Во-первых, считает, что 
воспитание должно быть раз
дельным, как это было и до ре
волюции, и в его детстве. В рус
ском обществе именно мужчины 
должны воспитывать мужчин. А 
во-вторых, потому что почув
ствовал: парни лучше поймут, 
будут более восприимчивы к 
знаниям, чем девушки. Несмот
ря на то, что воспитал не только 
сына, но и двух дочерей. 

Идею со школой он вынаши
вает давно, но сроки открытия 
не определены. Если группа не 
наберется - значит, время не по
дошло. А наберется, что ж: го
ворят, учитель приходит, когда 
ученик готов. 

Ольга КОЛОБОВА. 

1 июня 2004 года 


